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КОЛОНКА РЕДАКТОРА 

 

 

Мы делали этот номер практически на 

берегу Чёрного моря. Под крики чаек и звуки 

прибоя. Аромат можжевельника приятно 

кружил голову. 

Мы редко выбираемся почти всем 

составом Агентства в командировки. Тем 

более в Крым. Но тут ответственное дело –  

наш первый международный митап. Речь шла 

о светлейшем князе Григории Потемкине. Что 

мы делали в Севастополе и почему собрали 

экспертов из России, Беларуси и Молдовы именно в Крыму – можно 

прочитать в этом номере «Вестника приграничья». 

Но, конечно, не митапом единым. 

Прошел год с тех пор, как граница между Россией и Беларусью 

оказалась закрыта на замок. Наш журналист спросила у тех, чья 

жизнь неразрывно связана с двумя странами, как они переживают 

непростые времена и как умудряются пересекать границу (в 

некоторых случаях это возможно!). 

Символично, что в марте 2021 года сменился государственный 

секретарь Союзного государства. Что ожидать от таких перемен – 

рассказывает наш эксперт. 

Но и это ещё не все...  

Приятного прочтения! 

 

С уважением, главный редактор Мария Демочкина 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Позиция редакции может не совпадать с мнением авторов. 
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НАШИ ПРОЕКТЫ 

 

Международный митап «Первый русский устроитель Крыма» 

В Севастополе прошёл Международный митап «Первый русский 

устроитель Крыма», организованный Агентством интеграционных 

инициатив. 

В нем приняли участие краеведы, историки, географы, 

специалисты медиасферы и туризма, молодежные активисты из 

России, Беларуси и Молдовы. 

Все они собрались для того, чтобы обсудить концепцию 

виртуальной экспозиции «Дорогами Потемкина: по памятным местам 

князя-созидателя», а также детали исторического квеста для 

молодежи «Чижево – малая родина Григория Потемкина» и пресс-

тура в могилевский Кричев этой весной. 

Приглашённые эксперты выступили в рамках V Международной 

научной конференции «Потёмкинские чтения», которая проходит на 

базе Института общественных наук и международных отношений 

ФГАОУ ВО «Севастопольский государственный университет». 

 

 
 

 

https://www.sevsu.ru/index.php
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 «Мы должны были приехать в 

Крым ещё в ноябре прошлого года, но 

из-за пандемии поездку пришлось 

отложить до марта, – рассказала 

председатель правления АгнИ Ольга 

Шевченко. – Таким образом, 

Севастополь стал отправной точкой 

нашей большой работы. Так 

получилось. С другой стороны, где, как 

не в Крыму, нужно было встречаться 

русским, белорусам и молдаванам для 

обсуждения проекта, посвящённого 

Григорию Потемкину?» 

 

«Мы хотим создать международный туристский маршрут по 

местам князя-созидателя Григория Потёмкина, – поделилась 

планами заместитель председателя Комиссии по туризму 

Смоленского отделения Русского географического общества 

Светлана Щербакова. – Он пройдёт по территории России, 

Беларуси и Молдовы. Очень надеемся на сотрудничество с Украиной 

и Румынией». 

 

 
 

Результаты проекта можно увидеть в короткометражном фильме 

о местах, связанных с именем светлейшего князя. Он будет 

презентован уже в сентябре этого года. 
 

Международный митап проведен в рамках проекта № 20-2-017292 «Дорогами 

Потемкина: по памятным местам князя-созидателя», поддержанного Фондом 

президентских грантов. 
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Больше фото – в нашей группе ВКонтакте. 

 

 

 

Михаил Карп: «Потемкин заслуживает, чтобы в Молдове 

был мемориал в его честь» 

 

В Севастополе прошел международный митап «Первый русский 

устроитель Крыма», посвященный светлейшему князю Григорию 

Потемкину-Таврическому. Мероприятие организовало Агентство 

интеграционных инициатив и пригласило на него краеведов, 

историков, географов из России, Беларуси и Молдовы. Среди них 

был эксперт из Кишинева – военный музеограф и краевед Михаил 

Карп. Мы встретились и поговорили с ним о Крыме, Потемкине и 

его «молдавском» следе в истории. 

 

 

https://vk.com/album-54075958_278513985
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 – Михаил Александрович, это не первый ваш приезд в 

Крым? 

– Я был здесь в советские времена по делам службы. Что меня 

тогда поразило – большое количество моряков. Их полосатая форма в 

лучах ослепительного солнца... Мне казалось, что моряков в 

Севастополе было больше, чем гражданского населения.  

– Как изменился полуостров за эти 30 лет?  

– Первое, что бросается в глаза – дороги. Появились такие 

захватывающие дух завязки! Покрытие хорошее, две-три полосы в 

одну сторону... Очень удобно.  

Сейчас в Севастополе очень плотная застройка. Раньше такого 

не было. Там, где когда-то были пустыри даже между холмами, все 

застроено коттеджами, какими-то гаражами...  

Хотя центр вообще не тронут. Он именно такой, каким был. Я 

приехал спустя 30 лет и узнавал улицы. Сохранилась даже звезда 

городу-герою и памятник Ленину. Я все это хорошо запомнил.  

– А дружба с Агентством интеграционных инициатив у вас 

как завязалась? 

– Работая в доме-музее А.С. Пушкина в Кишиневе, я очень часто 

разговаривал с директором учреждения Михаилом Лупашко. Мы 

обсуждали разные проекты. Однажды затронули тему Потемкина. 

Так я услышал от Михаила об Агентстве интеграционных инициатив 

и проекте, посвященном князю. Это было в мае 2020 года. Мы начали 

собирать информацию в Молдавии и Румынии про Григория 

Александровича Потемкина.  

Так возникла наша инициативная группа. Костяк ее составляют 

6 человек. И еще единомышленники. Вячеслав Самардак со своей 

женой уже создал фильм о Потемкине на основе документов. Ничего 

не выдумал. В его работе только факты. Уже идет работа над второй 

частью фильма.  

– Так случилось, что именно в Молдове закончился земной 

путь князя… 

– Да. И мы хотим создать музей в лицее близ этого места или в 

Кишиневе. При лицее нам уже выделили под эти цели помещение. 

Мы можем смело начинать работы, администрация пошла нам 

навстречу. Осталось только оформить все юридически, чтобы все 

было по букве закона.  
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Григорий Потемкин умер близ села Старые Редены. В то время 

жили в мазанках, стекол в окнах не было – вместо них натягивали 

желудки быка, которые перед этим старательно очищали. Когда 

Григорию Александровичу стало плохо, он открыл то самое окно и 

попросил воздуха. Но становилось все хуже. Все кинулись к нему, 

решили ехать к доктору. Однако в пути он умер... Казачий атаман на 

том месте воткнул саблю в землю. Через год племянница князя 

Александра Браницкая поставила близ села Старые Редены памятник. 

Забальзамированное тело Потемкина отвезли в Херсон. Все 

внутренности князя похоронили в монастыре. А вот сердце – на его 

родине на Смоленщине. Но подтвержденных документов этому 

факту нет... 

 
Фото: www.culture.ru 

 

Это был человек, который очень много сделал. Именно 

Потемкин получал ключи от крепости Бендеры от турков. Он лично 

участвовал в освобождении и взятии Измаила, Кагула...  

Потемкин заслуживает, чтобы в Молдове был мемориал в его 

честь. И очень хотим, чтобы он вошел в международный 

туристический маршрут, который разрабатывает Агентство 

интеграционных инициатив. 

– Михаил Александрович, что за музей вы хотите создать? 

– Пока еще решаем по поводу места: в Старых Реденах у нас уже 

есть здание, но это место далеко от Кишинева – примерно в 70 км. 

Туристам было бы удобнее посмотреть такой музей в столице. 

Возможно, мы увяжем маршрут Потемкина с Пушкиным… Конечно, 

хотелось бы, чтобы это было старое здание, которое отвечало бы 

духу времени. Чтобы человек окунулся в ту эпоху…  

– Тоже будете надувать бычьи желудки на окна?  

– Все возможно (улыбается. – Прим. автора). 

 
Беседовала Мария Демочкина 
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Антон Кузавко 

 

директор Агентства интеграционных 

инициатив, кандидат экономических наук, 

доцент Смоленского государственного 

университета 

 

Об эволюции бизнес-среды Днепро-Двинского региона 
 

По результатам реализации научного проекта, поддержанного 

Советом по грантам Президента РФ для государственной поддержки 

молодых российских ученых – кандидатов наук (МК-883.2019.6), 

экспертами АгнИ издана монография «Эволюция бизнес-среды 

Днепро-Двинского региона» (Днепро-Двинский регион – 

Смоленская, Витебская, Могилёвская области).  

Проведенное исследование направлено на решение проблемы, 

выражающейся в противоречии, согласно которому, с одной 

стороны, приграничное положение регионов предоставляет своим 

резидентам дополнительные возможности для реализации бизнес-

идей международной торговли и кооперации, а с другой – может 

значительно изменять бизнес-среду в сравнении с остальными 

регионами государства, усиливая конкуренцию и формируя 

дополнительные риски для предпринимателей. В ходе проведённого 

интервьюирования (было опрошено 90 представителей бизнеса) 

установлено отношение респондентов к динамике бизнес-среды 

Днепро-Двинского региона (рис. 1). 

 
Рис. 1. Оценка динамики бизнес-среды за годы работы респондента  

в организации 
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Установлено, что дополнительные возможности реализуются в 

Смоленской области в виде: создания представительств и филиалов 

белорусских организаций для упрощения продвижения продукции на 

российский рынок; притока низко- и высококвалифицированной 

рабочей силы, замещающей выбывающие трудовые ресурсы региона; 

снижения стоимости потребительских товаров из-за выхода на 

региональный рынок белорусских товаропроизводителей; 

кооперации в некоторых отраслях промышленности, в частности в 

машиностроении и деревообработке. Также установлено, что 

приграничное к Беларуси положение Смоленской области усиливает 

конкуренцию на внутреннем рынке продовольственных товаров, 

транспортных услуг (перевозка грузов), сельскохозяйственной 

продукции, промышленных товаров народного потребления, 

строительных услуг.  

Дополнительные возможности для Могилёвской и Витебской 

областей выражаются в следующем: появляется доступ с низкими 

транспортными издержками на рынок с более высокой 

платёжеспособностью потребителей, чем на внутреннем рынке; 

расширяются возможности закупки сырья. Приграничное к России 

положение приводит к значительному оттоку рабочей силы; создает 

внутренний дефицит товаров, особенно в периоды резких колебаний 

национальной валюты относительно российского рубля. Для 

усиления преимуществ приграничного положения и нивелирования 

выявленных проблем необходима единая стратегия развития Днепро-

Двинского региона.  

В исследовании проведён анализ, объясняющий причину 

отставания уровня экономического развития Днепро-Двинского 

региона от общегосударственного. Проанализирована гипотеза, 

согласно которой межстоличное и одновременно приграничное 

положение регионов двух государств, осуществляющих 

политическую и экономическую интеграцию, негативно сказывается 

на экономическом развитии и бизнес-климате этих территорий, 

стимулирует отток капитала и трудовых ресурсов – ключевых 

факторов производства. Получен следующий вывод: 

межгосударственная интеграция России и Беларуси не оказывает 

значимого влияния на экономический рост и развитие Днепро-

Двинского региона. Бизнес-среда ДДР не является единой 

экономической системой, несмотря на наличие общих 

географических, демографических, социальных и экономических 
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признаков. Витебская и Могилёвская области развиваются в рамках 

выстроенной общегосударственной модели поддержки и 

стимулирования бизнес-процессов в Беларуси, равно как и бизнес-

среда Смоленской области формируется в логике российского 

правового поля. Несмотря на то, что Союзное государство строится 

уже 25 лет, по-прежнему экономическая политика России и Беларуси 

различна, а налоговая, страховая, финансовая, бюджетная системы 

независимы.  

В ходе исследования подтверждается отток и дефицит трудовых 

ресурсов в ДДР, однако причиной этого является не 

межгосударственная интеграция, а пристоличное и межстоличное 

положение регионов. Территориальная близость, развитая 

транспортная инфраструктура, а главное – кратная разница в оплате 

труда – три основных фактора, вызывающих отток человеческого 

капитала из ДДР. Столичные регионы оттягивают на себя в том числе 

амбициозных и активных граждан, что снижает 

предпринимательскую инициативу в ДДР. 

Ключевым фактором, стимулирующим межгосударственное 

взаимодействие бизнеса, как было установлено в исследовании, 

является возможность получения прибыли большей, чем организация 

имеет, работая в регионе своей регистрации. Чем выше 

покупательская способность населения соседнего региона, тем 

больше будет интерес организаций-нерезидентов в работе на его 

рынке. Поэтому Смоленская область и другие регионы Центрального 

федерального округа России интересны белорусским производителям 

в большей степени, чем в целом белорусский рынок российским 

организациям. Таким образом, если присутствует коммерческий 

интерес, вопросы административных барьеров международной 

торговли не будут оказывать сколько-нибудь существенного влияния 

на объём торговых операций. 

Интервьюирование также позволило оценить уровень 

поддержки предпринимательства в ДДР (рис. 2).  

Наибольшее количество положительных ответов было получено 

в Смоленской области, уделяющей значительное внимание развитию 

малого и среднего бизнеса, а также стимулированию экспортной 

деятельности.  
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Рис. 2. Оценка респондентами уровня поддержки предпринимательства в ДДР  

 

Важным фактором, ограничивающим развитие малых и средних 

организаций частной собственности, являются неравные условия 

ведения хозяйственной деятельности в сравнении с 

государственными организациями, о чем прямо говорят 

представители бизнеса в проведенном интервьюировании. Подобная 

ситуация в Беларуси сохраняется уже несколько десятилетий и 

проявляется в отношении к частным организациям контрольных и 

судебных органов, получении кредитов и лицензий, в госзакупках, в 

доступе к кредитам, мерам государственной поддержки и т.д. 

Представляется, что ослабление государственного вмешательства в 

экономику и обеспечение равенства перед законом всех субъектов 

хозяйственной деятельности независимо от форм собственности, 

численности занятых и объёмов производства следует рассматривать 

как действенные меры, направленные на дальнейшее развитие 

частного предпринимательства в стране.  

Анализ результатов деятельности субъектов малого и среднего 

предпринимательства за годы активной интеграции России и 

Беларуси свидетельствует об отсутствии ее значительного влияния на 

бизнес-среду Смоленской области. По-прежнему эффективность 

экономики региона в сравнении со средними показателями России 

имеет низкие значения как по основным финансовым результатам 

субъектов малого и среднего предпринимательства, так и по их 

инновационной деятельности. Тем не менее, достаточно сложно 

оценить, какие показатели имел бы Смоленский регион в случае 

отсутствия интеграционного процесса и либерализации торговли 

между Россией и Беларусью. Ведь интеграция не только увеличивает 
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конкуренцию на рынке Смоленской области, но и насыщает регион 

человеческими ресурсами. Интеграция является процессом, который 

требует администрирования на региональном и федеральном уровне, 

для того чтобы снижать негативный эффект и использовать 

возможности, открывающиеся перед резидентами региона.  

На примере Смоленской, Витебской и Могилевской областей 

был проведен факторный экономико-математический анализ, 

который позволил выделить ключевые интегрированные факторы, 

определяющие инвестиционное развитие приграничной территории: 

«Способность социально-экономической системы генерировать 

дополнительную стоимость», «Обеспечение стабильности 

приграничной территории (рискованность вложений)», «Условия 

ведения бизнеса». В рамках анализа были описаны основные 

структурные компоненты и проведена оценка значимости 

выявленных факторов. Выявленные группы показателей социально-

экономического развития приграничных территорий ДДР, наиболее 

существенных с точки зрения инвестиционной привлекательности, 

требуют особого внимания со стороны как региональных органов 

власти при разработке программ развития бизнеса в приграничных 

территориях, так и руководителей бизнес-субъектов, 

функционирующих на данной территории, при разработке их 

стратегии развития. Изменения данных факторов оказывают 

наибольшее влияние, следовательно, и их мониторинг необходимо 

проводить как можно чаще. Программы в рамках 

межгосударственной интеграции России и Республики Беларусь, 

направленные на упрощение открытия и ведения бизнеса для 

иностранных партнеров, являются необходимым условием развития 

приграничных территорий стран, но не достаточным. Достаточность 

определяется наличием коммерческого интереса. 

Опыт реализации межгосударственного сотрудничества в 

рамках Европейского союза может помочь снизить негативные 

последствия и максимально продуктивно реализовать 

интеграционные процессы между Россией и Беларусью. В то же 

время размеры многих европейских стран существенно меньше 

территории Беларуси и тем более России, что накладывает 

геополитические и экономические особенности на развитие 

приграничных территорий, а также сказывается на поляризации 

преимуществ от интеграционных процессов между центром и 

периферией.  
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В связи с отмеченными особенностями стран взаимодействия, а 

также текущей спецификой внешних условий была предложена 

методика оценки инвестиционной привлекательности бизнес-среды 

приграничного региона. Построенная методика анализа 

идентификации наиболее привлекательных ресурсов с точки зрения 

инвестиционного вложения для развития территории предполагает 

реализацию четырех последовательных этапов:  

1) выявление роли региона в межгосударственном 

взаимодействии; 

2) определение «силы» привлекательности вложений;  

3) идентификацию объектов потенциальных инвестиционных 

вложений; 

4) мониторинг устойчивости развития территории. 

Использование описанной методики даст возможность более 

эффективно решать вопросы развития, стоящие перед приграничным 

регионом и его бизнес-субъектами, определять будущие параметры 

от взаимодействий; выявлять ресурсы, которые будут наиболее 

важными источниками устойчивого конкурентного преимущества 

развития приграничной территории; обнаружить свои слабые и 

сильные стороны по отношению к конкретному будущему рынку; 

определить наиболее вероятных конкурентов, включая возможность 

входа на новые международные рынки и активизации их 

деятельности. Это позволит приграничному региону уже в текущем 

периоде предпринимать шаги по приобретению ресурсов и 

способностей, а также развитию компетенций, необходимых для 

рынков будущего.  

 

 

 

Подробнее с результатами проведенного 

исследования можно ознакомиться в монографии, 

размещенной на сайте АгнИ.  

 
 

 

 

 

http://np-aaii.ru/item.php?id=2958
http://np-aaii.ru/item.php?id=2958
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 

 
 

 

Алексей Костенков 

 

независимый эксперт  

 

 

Новый госсекретарь:  

чего ожидать российско-белорусской интеграции? 

 

19 марта 2021 года Государственным секретарем Союзного 

государства вместо Григория Рапоты стал Дмитрий Мезенцев. 

Постановление об этом подписал Александр Лукашенко как 

председатель высшего Госсовета Союзного государства. 

Непосредственно перед новым назначением МИД России снял 

Дмитрия Мезенцева с поста чрезвычайного и полномочного посла 

Российской Федерации в Республике Беларусь, чьи обязанности он 

выполнял с апреля 2019-го. До того Мезенцев был сенатором от 

Сахалинской области, генсеком Шанхайской организации 

сотрудничества, губернатором Иркутской области.  

 

 
Фото: Евгений Одиноков/РИА Новости 

 

Некоторые российские ресурсы националистической 

направленности подозревают в качестве причины отставки 

Мезенцева его чрезмерную «мягкость» и «покладистость» в 

отношении руководства страны пребывания с точки зрения Москвы – 
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особенно на фоне его предшественника Бабича, слишком «жёсткого» 

уже с точки зрения Минска. Который, в свою очередь, сменил в 2018 

году слишком «мягкого» посла Сурикова. 

В качестве возможного преемника Мезенцева на посту 

российского посла в Беларуси называют Евгения Лукьянова, 

российского посланника в Латвии. Предполагается, что он наконец 

сможет выдержать «золотую середину» между отстаиванием 

российских интересов и учётом пожеланий официального Минска. К 

тому же весенний политический сезон в Беларуси, по мнению части 

обозревателей, может сопровождаться новой волной политической 

активности, что потребует от российского дипломатического 

представительства особенно грамотной, профессиональной и 

аккуратной работы с учётом всех вероятностей, возможностей и 

трендов.  

Дмитрий Мезенцев на посту госсекретаря может придать новый 

импульс интеграционным процессам. Он уже не раз высоко оценивал 

потенциал Союзного государства, который по сей день используется 

далеко не в полной мере. В то же время в недавнем интервью РБК 

Дмитрий Мезенцев подчеркнул, что работа в сфере российско-

белорусской интеграции должна проводиться максимально открыто, 

публично, не вызывая у общественности опасений и 

настороженности.  

По его словам, интеграционные механизмы, закладывавшиеся 

20 лет назад в совсем иную эпоху, нужно переосмыслить в 

современных реалиях – и отказаться от «пакетного» подхода в стиле 

«всё или ничего». Кроме того, по мнению Дмитрия Мезенцева, 

нужно учесть и применить в интересах Союзного государства 

позитивный опыт Европейского союза, гораздо более эффективно, 

понятно и успешно освещающего пользу своих проектов для граждан 

в информационном пространстве.  

А начать, как считает новый госсекретарь, можно с создания 

единой символики Союзного государства, которой по сей день не 

существует.  

 

 

 

 

 

 

https://rg.ru/2021/03/10/dmitrij-mezencev-soiuznomu-gosudarstvu-neploho-bylo-by-imet-sobstvennuiu-simvoliku.html
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ВЕСТИ ПРИГРАНИЧЬЯ 

 

«Цель визита» 

 

Как смоляне живут в условиях закрытой границы  

с Республикой Беларусь 

 

В марте исполнился ровно год с того момента, как Россия и 

Беларусь начали жить при фактически закрытой границе. 

Пересечение некогда практически невидимой и условной черты 

теперь обрастает большими бюрократическими сложностями, 

связанными со сбором справок, сдачей тестов на коронавирус, 

карантином и другими моментами, которые не только наложили 

запрет на туристические поездки, но и значительно затруднили 

родственные и деловые визиты. Мы поговорили с россиянами и 

белорусами, которые раньше по воле судьбы или профессии являлись 

частыми посетителями границы Союзного государства, и узнали у 

них о путешествиях между двумя странами в год пандемии.  

 

Денис. Раньше ездил в Силичи кататься на 

горных лыжах 

 

«В год, когда мы практически лишись 

возможности ездить за рубеж, пришлось 

обратиться к внутреннему туризму, и оказалось, 

что нам, как жителям российской провинции, расположенной на 

границе с Беларусью, очень не хватает возможности ездить в эту 

страну. Раньше в течение года мы с друзьями несколько раз 

выбирались в Минск или Витебск на выходные, чтобы сходить на 

концерт или посетить горнолыжные трассы Силичей и Логойска. Как 

оказалось нынешней зимой, это были весьма экономичные 

путешествия по сравнению с поездками по России. Например, для 

того, чтобы добраться до ближайших горнолыжек в Калужской 

области или Подмосковье, нужно потратить гораздо больше времени. 

Да и расходы на прокат и подъемники будут практически в два раза 

выше, чем в Беларуси. Так, поездка на двоих на выходные в 

Калужскую область этой зимой обошлась мне в сумму около 

25 тысяч российских рублей. Аналогичное путешествие ради зимних 

катаний в Минск стоило максимум 15 тысяч. Видимо, сказывается, 
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что некоторые российские горнолыжки расположены неподалеку от 

нашей столицы и имеют, что называется, московский ценник. Теперь 

для меня стало понятно, почему зимой в Силичах или Логойске так 

много машин с российскими номерами. Да и уровень трасс в 

Беларуси куда выше и интересней. Жаль, что зимний сезон близок к 

завершению. В этот раз Минск посетить по этому поводу у нас с 

друзьями, скорее всего, уже не получится. Остается надеяться, что 

летом границу все-таки откроют или хотя бы введут специальные 

медицинские паспорта для тех, кто сделал прививки или имеет 

положительный тест на антитела. Тогда мы снова сможем покататься 

по прекрасным велодорожкам столицы РБ или посетить какой-

нибудь музыкальный фестиваль».  

 

 

Карина. Учится в Витебске и скучает по 

дому в Смоленске  

 

«Наверное, самая главная проблема 

«пандемийного» года для меня – пересечение 

границы, потому что в любом случае домой в Смоленск хотелось бы 

ездить каждые выходные, а не раз в полгода. Причем основные 

трудности связаны с возвращением в Беларусь. Поначалу, когда 

границы были ещё открыты (это примерно март прошлого года), 

когда ограничениями ещё только грозились, все было прекрасно. 

Однако затем все автобусы в Россию были отменены, приходилось 

пользоваться такси, которое довозило меня до границы. Каждый раз 

это обходилось примерно в 70 белорусских рублей (2000 

российских), поэтому вскоре пришлось пересесть на пригородный 

поезд. От ближайшей приграничной станции в Витебской области 

шла пешком примерно 15 минут. После границы меня каждый раз на 

машине встречал папа и отвозил домой.  

С въездом в Беларусь все обстоит очень сложно, пересекать 

границу приходилось «с боем», несмотря на то, что учусь в 

белорусском вузе и у меня есть официальный подтверждающий 

документ. Сейчас фактически единственная легальная возможность 

проехать – на белорусском поезде Москва – Минск, который идёт 

через Смоленск. Билеты обходятся от 2000 до 5000 рублей, и 

покупать их лучше как минимум за месяц, поскольку спрос 

ажиотажный. И к этому всему необходимо добавить отрицательный 
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тест на коронавирус не старше 72 часов, стоимость этой услуги около 

1800 рублей (хотя у меня во время поездки его никто так и не 

проверил). Ну а дальше от Минска уже спокойно еду в Витебск. 

Если говорить о мерах борьбы с вирусом в вузе, то 

дистанционное обучение продолжалось для нас около месяца, а затем 

мы начали ходить на пары, можно сказать, в самый разгар пандемии. 

В результате среди студентов было довольно много случаев 

заражения. Многие болели без серьезных симптомов, просто 

переставали чувствовать вкусы и запахи. Ребят отправляли в 

больницу, где они сдавали тест, и в случае подтверждения 

заболевания их просто селили на первом этаже в общежитии. В 

одной группе было слишком много заболевших, и им для занятий 

выделили отдельный кабинет – такие меры борьбы с коронавирусом 

заставили нас серьезней относиться к ношению масок».  

 

Диана. Спасла зрение во время пандемии в Минске 

Поехать в белорусскую столицу смолянку вынудили проблемы с 

глазами. Ей диагностировали отслоение сетчатки, причем состояние 

в любой момент могло ухудшиться. Почему выбор пал на 

белорусскую клинику? Здесь сработало «сарафанное радио»: 

девушка неоднократно слышала от знакомых, что в Минске 

чудесный медицинский центр, и ценник, в отличие от многих 

российских, «не кусается».   

«Нет, мне не стало в один день плохо, просто возникла такая 

жизненная ситуация. Давно не была у окулиста и решила проверить 

зрение. В Смоленске мне сказали, что на одном глазу разрыв, нужна 

коррекция. Муж настоял на том, чтобы провериться еще и в 

московской поликлинике. Там мне подтвердили диагноз, только 

оказалось, что у меня не маленькая степень разрыва сетчатки, а уже 

из средней стадии переходит в тяжелую. Риски остаться без зрения 

на один глаз оказались серьезнее, чем я думала. В Смоленске и 

Москве мне сделали прижигание. После чего я стала расспрашивать 

докторов о коррекции зрения. У меня очень сложная оптика – 

смешанный астигматизм высокой степени. В Москве операция 

стоила бы очень дорого. Для сравнения: в Беларуси коррекция на два 

глаза мне обошлась в два раза дешевле, чем на один в российской 

столице», – рассказывает Диана. 

А дальше девушку и ее мужа ждала целая бюрократическая 

эпопея, чтобы пересечь границу: «Сейчас коронавирус, сами 
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понимаете… У меня в голове крутилось много вопросов: какие 

нужны документы, где спросят результат пцр-исследования и т.д. Я 

безуспешно пыталась дозвониться в пограничное отделение. 

Несколько дней протяжных гудков и тишина на той стороне провода. 

Никто мне так и не ответил. Ситуацию прояснили в белорусском 

посольстве. Там мне заявили, что только с приглашением и пцр-

тестом меня пропустят. Сложности стали возникать уже на этапе 

возможности сдать мазок на коронавирус. Оказалось, что в 

Смоленске сложно найти клинику, где результат можно получить 

максимально быстро. Я обзвонила несколько больниц, в которых 

меня либо разворачивали со словами «нет мест», либо говорили, что 

у них не проводят пцр-исследования. В одной из клиник можно 

сделать тест за один день, доплатив за скорость 500 рублей. Счастье, 

что удалось договориться с лабораторией, и результат был на руках в 

тот же день. Со всеми необходимыми документами мы отправились в 

сторону границы. 

Там нас, естественно, останавливают, досматривают машину. 

Мы в это время выходим и направляемся в будку, где строгий голос 

интересуется: цель визита? Муж берет все в свои руки и выдает 

фразу: «Едем делать жене операцию». И протягивает распечатки с 

нашими приглашениями. В документах у нас обоих имеется 

информация, что мы едем на диагностику. Только у меня была 

приписка «с целью проведения операции». Подумайте сами: в какой 

офтальмологической клинике назначат операцию, пока не проведут 

осмотр? Но именно эта малюсенькая нестыковка дала пограничникам 

сигнал: тут надо докопаться. На нас вытряхнули мешок вопросов: где 

документы на операцию, где направления врачей, что за клиника, кто 

лечащий врач и так далее. Спасла моя переписка с медцентром. 

Очень удобно, прямо в онлайн-режиме я показала пограничникам, 

что действительно вела диалог с сотрудниками клиники. Они и сами 

проверили подлинность наших слов. В конечном итоге один 

пограничник кивнул другому: «Все в порядке, ребята едут по делам». 

Мы выдохнули. В тот же день доехали до поликлиники, нас обоих 

осмотрели. Потом меня направили на операцию. Все прошло хорошо. 

Что удивительно: в обратную сторону нас вообще без проблем 

пропустили. Ничего не спрашивали и не смотрели».  
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Александра и Константин. История любви 

Ребята родились и выросли в белорусской Лиде, однако 

познакомились не там, а лишь спустя много лет благодаря общим 

друзьям. Александра после школы перебралась в Смоленск, а 

Константин получил образование в Минске, где после вуза нашел для 

себя удаленную работу в IT-сфере в крупной международной 

компании. Однажды судьба свела их вместе в белорусской столице 

как раз накануне появления в мире COVID-2019. После этой встречи 

Костя понял, что должен завоевать Александру. И ни расстояние, ни 

пандемия не станут для него помехой... Именно поэтому прошлым 

летом он решил перебраться в российский Смоленск, хотя в новом 

городе у него не было друзей или родственников:  

«Для этого пришлось оформить вызов на работу и обойти 

пограничные препоны. Благо, я могу работать из любой точки мира, 

лишь бы под рукой был ноутбук и быстрый интернет».  

Спустя какое-то время ребята начали встречаться и через 

несколько месяцев приняли решение перебраться в Минск, чтобы в 

дальнейшем отметить там свадьбу. Теперь уже Александре пришлось 

оформлять документы для переезда, в этом помогли родственники, 

которые живут в Лиде.  

А вот дорога в республику, по словам девушки, выдалась 

суровой: «Не думала, что на трассе нас встретят приключения. Мы 

проехали длинный путь, больше пяти часов точно! Ехать пришлось 

вечером в ужасную снежную бурю. Мы чуть не врезались в лося, 

внезапно выпрыгнувшего на дорогу и дважды посреди ночи, в 

метель, застревали в снегу. Тогда было не до смеха, но теперь 

вспоминаю это с улыбкой». 

Сейчас ребята обосновались в белорусской столице и планируют 

свое будущее, но в ближайшее время пересекать границу они не 

намерены – уж слишком много сложностей с этим возникает. В 

Смоленске у Саши осталась почти вся родня, с которой она 

ежедневно общается в социальных сетях. А еще мечтает о встрече в 

Минске…  
Подготовила Юлия Суханова 
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ПРОБА ПЕРА 
 

Выдающиеся женщины российско-белорусского приграничья 

 

Российско-белорусское приграничье имеет давнюю историю и 

многочисленные связи культурного, образовательного, научного и 

искусствоведческого характера. Проводниками такой связи 

выступают люди. Люди, которые внесли неоценимый вклад в 

развитие всех сфер жизни общества, бок о бок воевали в годы 

Великой Отечественной войны и, пройдя все испытания, продолжили 

свой жизненный, творческий и научный путь. 

Особое внимание следует обратить на выдающихся женщин, 

творивших историю приграничья, и рассказать об их достижениях, 

связующей роли, как части жизненного пути, навсегда вписанного в 

историю нескончаемой книги под названием «Российско-белорусское 

приграничье». 

Итак, открывает нашу общую «Книгу» деятель 

культуры, педагог и краевед Евгения Павловна 

Гавриленкова. 

Родилась 9 мая 1929 года в с. Высочаны 

Лиозненского района Витебской области. Окончила 

школу с золотой медалью и уже тогда проявила 

свои первые педагогические способности, поэтому 

в выборе будущей специальности сомнений не 

было.  

В 1948 году поступила на факультет русского 

языка и литературы Смоленского педагогического института, 

окончила его с отличием.  

Более двадцати лет проработала в школе учителем русского 

языка и литературы. Как вспоминают ее благодарные ученики, это 

были не просто уроки, а «экскурсии в прошлое, в культуру и 

историю». 

Более 40 лет отдала музейному делу Смоленщины, приложив 

немало усилий для создания совместно со своим супругом, а позже и 

руководства Домом-музеем Н.М. Пржевальского и Музеем 

партизанской славы в Демидовском районе, включенных в состав 

Смоленского государственного объединенного музея-заповедника. С 

её помощью была восстановлена знаменитая «хатка» 

Н.М. Пржевальского, вновь посажены фруктовый сад и березовая 
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роща. На территории усадьбы появился гранитный бюст великому 

исследователю. 

Выступала инициатором неоднократных слетов партизан и 

фронтовиков, воевавших на Демидовской земле, до тех пор, пока 

ветераны имели силы на подобные встречи. 

Из-под ее исследовательского пера вышло более 

70 краеведческих работ о деятельности путешественника, географа и 

натуралиста Н.М. Пржевальского и истории Слободского района в 

годы Великой Отечественной войны. Наиболее известные 

публикации: «Неизвестные страницы жизни Н.М. Пржевальского», 

«До свидания, Слобода», «На берегах «Смоленского Байкала». 

Ветеран труда РФ, Заслуженный работник культуры РФ и 

Почетный гражданин Демидовского района Смоленской области, 

награждена медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной 

войне 1941–1945 гг.» за вклад в увековечение памяти земляков и 

героев Великой Отечественной войны, а также другими юбилейными 

медалями, грамотами Губернатора, Департамента по культуре, 

Администрации муниципального образования «Демидовский район». 

Ушла из жизни 11 марта 2018 года, оставшись в памяти 

современников истинным патриотом, человеком, который 

вдохновлял на новые научные открытия собственным примером 

отношения к любимому делу и следованию выбранной «дороге 

жизни».  

Переворачиваем страницу и обращаем взор на 

актрису театра и кино Валентину Тимофеевну 

Петрачкову, которая смогла внести свой посильный 

вклад в развитие белорусской и российской 

культуры и искусства. 

Валентина Тимофеевна родилась 21 мая 1939 

года в городе Рудня Смоленской области. Ее детство 

пришлось на суровое военное время. Окончив 

студию витебского театра им. Я. Коласа, принимала 

участие в его постановках. В основном исполняла 

роли второго плана, в том числе по пьесам А.Н. Островского («Без 

вины виноватые», «Правда – хорошо, а счастье лучше»), украинского 

драматурга М.П. Старицкого («За двумя зайцами») и др. 

С 1980-х годов участвует в съемках художественных фильмов, в 

большинстве своем на тему Великой Отечественной войны, 

являющихся экранизациями произведений белорусских писателей: 
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«Знак беды» (1986), «Плач перепелки» (1990) и др. Пожалуй, самый 

известный фильм с ее участием – «В августе 44-го», военная драма 

по роману В. Богомолова. 

Вклад актрисы в область музыки и зрелищных искусств по 

достоинству оценили в 1984 году, когда Валентина Тимофеевна была 

удостоена звания заслуженного артиста БССР (также является 

лауреатом государственной премии БССР). 

И наконец, ещё одно имя в нашей «Книге приграничья»: 

Евдокия Ильинична Уралова. 

Ее жизненный путь начался 22 августа 1902 

года в деревне Соколяны Шумячского района 

Смоленской губернии. В 1931 году Евдокия 

Уралова окончила двухгодичные Высшие 

юридические курсы в Москве, а в 1954-м – 

Высшую партийную школу при ЦК КПСС. 

Работала учительницей начальных классов, 

женорганизатором, инструктором Рославльского 

уездного комитета партии, народным судьей города Рославля. 

В августе 1938 года назначена наркомом просвещения БССР. За 

всю историю этого наркомата, преобразованного потом в 

министерство, Евдокия Ильинична была единственной женщиной. 

Именно на этой должности раскрылись ее организаторские 

способности и лучшие деловые качества. 

С именем Евдокии Ильиничны связаны открытие в 1940 году 

Белостокского педагогического, Барановичского, Гродненского и 

Пинского учительских институтов, установление 4 июня 1940 года 

почётного звания «Заслуженный учитель Белорусской ССР». 

До сих пор в существующей литературе об истории 

Белорусского государственного университета замалчивается роль 

Е.И. Ураловой в возобновлении работы БГУ на станции Сходня под 

Москвой в 1943 году. Именно она инициировала принятие 

постановления СНК БССР № 45 «О Белорусском государственном 

университете» за подписью Председателя Совета Народных 

комиссаров БССР И. Былинского от 10 июня 1942 года о 

восстановлении БГУ в составе 3 факультетов: филологического, 

исторического и географического. 

В годы Великой Отечественной войны, наряду с работой 

наркомом просвещения БССР, Евдокия Ильинична исполняла 

обязанности начальника Управления по делам искусств при СНК 
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БССР. О том, какой вклад она внесла в восстановление и развитие 

белорусской культуры, свидетельствует ряд архивных документов из 

фондов Национального архива Республики Беларусь. В частности, 

докладная записка Е.И. Ураловой председателю Комитета по делам 

искусств при СНК СССР М.Б. Храпченко о восстановлении 

театральной сети БССР от 22 марта 1943 года, постановление 3 28 

СНК БССР «О создании белорусского художественного 

кинофильма» от 11 мая 1943 года и другие документы этого архива.  

Имя Е.И. Ураловой навсегда вписано в историю Белорусского 

государственного музея истории Великой Отечественной войны. 

Дело в том, что 2 июня 1942 года ЦК КП(б)Б, работавший в то время 

в Москве в связи с оккупацией Беларуси, принял решение о создании 

республиканской комиссии по сбору документов и материалов 

Отечественной войны, куда также вошла и Евдокия Ильинична. 

Помимо всего прочего, она была назначена представителем 

БССР в Третьем комитете Генеральной Ассамблеи ООН (январь-

февраль 1946 года), выступала в дискуссиях по проблемам беженцев 

и перемещенных лиц, а также была докладчиком Комиссии по 

положению женщин в Комиссии по правам человека. Отстаивала 

права женщин на равную оплату труда. Ее стараниями ст. 23 

«Всеобщей декларации прав человека» приобрела следующую 

формулировку: «Каждый человек, без какой-либо дискриминации, 

имеет право на равную оплату за равный труд».  

Евдокии Ильиничны Ураловой не стало 17 мая 1985 года, к 

сожалению, память о ней до сих пор не увековечена. 

Подводя итоги, отметим весомый вклад рассмотренных 

персоналий в различные сферы жизни общества (искусства, 

образования, краеведения и пр.) когда-то единого государства. Они 

навсегда вписали свое имя в ленту времени, подтвердив неоценимую 

роль женщины, которую еще предстоит раскрыть, способствуя 

сокращению «белых пятен» в истории российско-белорусского 

приграничья. 

 
Подготовили студенты факультета истории и права  

Смоленского государственного университета  

Данил Петрусев и Дмитрий Цветков 

Фото: из открытых источников 
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Уважаемые читатели  

информационно-аналитического бюллетеня  

«Вестник приграничья»! 

 

Мы рады представить команду «Вестника приграничья», которая 

подготовила этот номер: 

 

Шевченко Ольга Александровна – руководитель проекта, 

председатель правления Агентства интеграционных инициатив. 

Демочкина Мария Андреевна – главный редактор «Вестника 

приграничья», журналист областной общественно-политической 

газеты «Рабочий путь». 

Апазиди Ксения Николаевна – соредактор «Вестника 

приграничья», руководитель информационно-аналитического отдела 

Агентства интеграционных инициатив. 

 

Мы рассчитываем на Вашу помощь в подготовке материалов  

для следующих выпусков «Вестника приграничья» и ждём Ваших 

пожеланий, замечаний, мнений и предложений о дальнейшем 

сотрудничестве по обозначенным ниже адресам. 

 

Ассоциация «Агентство интеграционных инициатив» 

Адрес: г. Смоленск, ул. Бакунина, д. 10А 

Телефон: +7(4812) 27-97-20 (секретарь Ассоциации) 

Факс: +7(4812) 39-55-40, E-mail: np-aaii@ya.ru 

Наш официальный сайт: http://np-aaii.ru 

Наша группа «ВКонтакте»: https://vk.com/npaaii 

 

Адрес бюллетеня в сети Интернет: http://np-aaii.ru/vestnik.php 

Электронная почта рассылки бюллетеня: 

Vestnik_Prigranichia@mail.ru 

 

Главный редактор бюллетеня – Демочкина Мария Андреевна 

E-mail: demochkina_smol@mail.ru 

 

Позиция редакции может не совпадать с мнением авторов. 
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